





A

洗濯機の消費電力と洗浄性能の比較  
○協力: 日立アプライアンス(株)  
多賀家電事業本部

## 家電関連企業

iPodが売れる理由に関する考察  
○協力: (株)ロブ  
多賀家電事業本部

洗濯機の消費電力と洗浄性能の比較  
○協力: 日立アプライアンス(株)  
多賀家電事業本部

ノンインバータ方式の洗濯機の機能や仕組みを学習し、各家庭用洗濯機の電力消費量や洗浄能力を測定比較し、各社の洗濯機の特性や特徴を考察し、洗

今回、夏休み返上で取り組んだ学生も多く、プロジェクトに対して熱心に取り組んだ成果は企業関係者からも評価されています。このプロジェクトの成果をもとに、専門基礎力や応用力の習得、問題解決力からも評価されました。このプロジェクトの成果をもとに、専門基礎力や応用力の習得、問題解決力からも評価されました。

売れる家電商品を生み出すには、製品性能・価格・プロモーションと流通とすべての要素が関係しています。今回、若者に人気がある商品であるiPodを取り上げ、家電製品

# 実践プロジェクト 2009 START

## 注目科目

今年度行われた4つの実践プロジェクトをご紹介します。



④ 実践プロジェクト報告会 ⑤ iPodが売れる理由に関する考察 ⑥ 電動スクーターの実態調査 ⑦ 家庭内における省エネの実現に関する検討 ⑧ ⑨ 洗濯機の消費電力と洗浄性能の比較



## ～洗濯機とIHクッキングヒーターの製造ラインを見学～

7月6日、2年生を対象に、茨城県日立市にある日立アプライアンス(株)多賀事業所の工場見学会を実施した。まず、日立創業者の足跡や技術発達の歴史が展示されている小平記念館を見学した。次に、IHクッキングヒーターに関する技術講演を聴講し、その後縦型洗濯機とIHクッキングヒーターの製造ラインを見学した。学生は実社会の現場に触れることにより、大学での講義や実験では得られない貴重な体験ができた様子だった。

学生の感想より

見学会に参加した学生の感想の一部を紹介します。

従業員の方が自分たちの作るモノに対して責任感と自信、そして熱い心を抱いているのが、説明を聞いていて伝わってきました。正直言うと、カッコイイと思いました。自分のすることに責任を持ち、しっかりと役目を果たす。それが、皆さんのが輝かしい理由の一つかなと思い、社会に出て働くならこんな職場で働きたいと感じました。

ネットの情報ばかり見ていては刺激的でした。また工場にはノルマがあってそれをどの程度達成しているかをいろんな所に置いた画面に表示させていて、これはなんだか効率が上がりそうな方法だなどと思いました。今回の見学会は自分にとってこれからを変えてゆく貴重な体験となりました。

今年度からスタートした。5月のゴールデンウイーク後、各グループは連携企業を訪問し、プロジェクト課題について説明を受けた。同時に、訪問した企業に関するミニ講義、会社見学と工場見学があわせて行われプロジェクト実践の準備を整えた。

企業からのプロジェクト課題に対して大学内でプロジェクトが展開された。今年度行われたプロジェクトは以下の内容であった。

## 家庭内における省エネの実現に関する検討

○協力: 東京電力(株)

本学学生アンケート調査を元に、(1)家庭内電気配線実態調査、(2)家庭製品の消費電力量の測定、(3)オール電化家庭とそれ以外の家庭での光熱費の比較、(4)省エネ家電に買い替えたときの1日の消費電力量などを算出し、家庭内での省エネを実現するための方法を様々な角度から検討した。

## 学生チーム

### 電動スクーターの実態調査

○協力: 色正男客員教授(株) AFT

現在までに販売された電動スクーターについて19項目の調査をおこなった。調査項目のなかで性能に関する駆動方式やバッテリーの変遷についてまとめた。また世界市場の中でも急速に拡大している中国に着目し、現在の日本市場と比較・検討した。



日立アプライアンス(株)の工場見学

## プロジェクト研究II

(2年生向け必修科目)

実践し、自ら考え、創意工夫しながら問題解決能力や技術スキルを育成して

2年生の必修科目「プロジェクト研究II」では、これまでの専門分野の学習内容をもとに、家電製品にかかる課題テーマに対してグループで計画・実行・評価のサイクルを行います。具体的なテーマは3つで「センサーを用いたイルミネーション・ミニチュア家電設計製作」、「オーディオアンプの製作」、「家電情報のホームページの作成」です。各テーマ、

さらに5つのグループに分かれ、先日グループ内のディスカッションの結果をまとめ中間発表を行いました。授業の最終日には公開発表会を実施し、できあがった作品に対し学生間での評価を行い、優秀作品を表彰する予定です。



# 体験型授業実践

教育  
ホームエレクトロニクス開発学科

## マイコン制御の基礎

(1年生向け選択科目)

この授業では家電製品の高機能化に欠かすことのできないマイコン制御について学習しています。はじめに「マイコンの機能やマイコンシステム開発の流れを具体的な事例をもとに学習します。その後ブロックのレゴ社が発売している世界的に標準的な科学学習システムであるレゴマインドストームを活用した課題解決テーマにマイコン制御を体験的に学習しています。

マイコンシステムはハードウェアとソフトウェアの融合が大切で、学生グループは課題攻略に応じたロボットの設計と



### 学科の教育メソッド

1. 機器の仕組みや現象からスタートする体験型学習
2. 学習した理論を学生自ら確認する理解型学習
3. 最新の教育ツールを活用した創造型学習

この授業では冷凍サイクルという基本原理がベルトとなる「ア」「ン」と冷蔵庫や、回転の力による洗濯機などの生活家電技術を学習するのです。まず、学生に原理と現象を説明してから、企業の技術者を大学に招きました。実際に分解しながら構造や性能及び部品の役割を詳しく説明して頂き、理解をより深めることができます。また、11月24日に東芝ギヤリア商品企画部長が工芸に関する最新技術の講義を行いました。授業後の学生のアンケートからは「非常に良かった」、「冷蔵庫開発のエキスペートがいること。いままでわからなかつたことが実際に目で見ることで、理解できた」、「冷凍サイクルを自分の目で確かめることができた」、「普段みるこ

と「主役」が交代します。その後の照明の変遷は、燃料の変遷ともいえます。蠅(えび)を燃料とする蠅燭(えびそく)、石油を燃料とする石油ランプ、ガスを燃料とするガス燈などがあります。照明機器の仕組みについての講義を行っています。

照明機器は生活に密着した家電です。屋内に明るさをもたらす照明は時代の変遷とともに、その光源を変えきました。古代の人々は焚き火で暖めに現れた光源は炎です。古代の人々は焚き火で暖めたり、松明(たいまつ)で洞窟の闇を照らしていました。

照明機器は炎から電気へ

ました。その後の照明の変遷は、燃料の変遷ともいえます。蠅(えび)を燃料とする蠅燭(えびそく)、石油を燃料とする石油ランプ、ガスを燃料とするガス燈などがあります。照明機器の仕組みについての講義を行っています。

照明機器は生活に密着した家電です。屋内に明るさをもたらす照明は時代の変遷とともに、その光源を変えきました。古代の人々は焚き火で暖めに現れた光源は炎です。古代の人々は焚き火で暖めたり、松明(たいまつ)で洞窟の闇を照らしていました。

照明機器は炎から電気へ

## ミヤダイ中央社は4つの顔を持っています。 教材屋+理化屋+スポーツ屋+オフィス文具屋

### 理化学部門

小学校～高校向け理科教材と汎用理化学機器を取り扱っております。

### 図書・教材部門

大学～幼稚園まであらゆる教材を取り扱っております。オフィスファニチャー・文具・事務機・施設設備(実験台など)もご提供しております。

### スポーツ部門

スポーツ用品全般の取り扱いと野球用具の開発を行っております。

[www.miyadai.jp](http://www.miyadai.jp)



学校教育用品総合販売  
株式会社 ミヤダイ中央社

〒243-0423 神奈川県海老名市今里307  
TEL:046-231-0928(代表) FAX:046-231-4522(代表) e-mail:info@miyadai.jp

いつも株式会社ミヤダイ中央社をご覧頂き誠に有難う御座います。ミヤダイ中央社は、昭和23年創業の歴史ある会社です。お客様のニーズを的確に受け取り、お客様に満足頂けるお取引をさせて頂くことを、私たちもはモットーにしております。お客様とのお時間を大切にし、素晴らしい授業を行なわれる事をお手伝いをさせて頂けることを心より願っております。是非とも株式会社ミヤダイ中央社をよろしくお願ひ申し上げます。

当たるのが最近注目され白熱電球の後に登場した照明は放電灯です。これは雷のような放電現象を利用して光を生み出すものです。現在の主力光源である蛍光灯は放電灯の発明を行ったのが発明王と名高いエジソンです。白熱電球の登場です。この発明を行ったのが発明王と名高いエジソンです。日本竹を電球の中のフライメントとして用いたのは有名な話です。ここから照明は炎から電気へ

と「主役」が交代します。白熱電球の後に登場した照明は放電灯です。これは雷のような放電現象を利用して光を生み出すものです。現在の主力光源である蛍光灯は放電灯の発明を行ったのが発明王と名高いエジソンです。白熱電球の登場です。この発明を行ったのが発明王と名高いエジソンです。日本竹を電球の中のフライメントとして用いたのは有名な話です。ここから照明は炎から電気へ

と「主役」が交代します。白熱電球の後に登場した照明は放電灯です。これは雷のような放電現象を利用して光を生み出すものです。現在の主力光源である蛍光灯は放電灯の発明を行ったのが発明王と名高いエジソンです。白熱電球の登場です。この発明を行ったのが発明王と名高いエジソンです。日本竹を電球の中のフライメントとして用いたのは有名な話です。ここから照明は炎から電気へ

# 創造工学部 ホームエレクトロニクス開発学科 INFORMATION

学科と学生のための情報ひろば  
ホームエレクトロニクス開発学科のさまざまな最新情報をお届けします!



**恒例の幾徳祭が11月7日～8日の2日間で開催された。天候にも恵まれ大盛況だった。本学科では昨年度より、1年生による学科施設を利用した展示・体験コーナーを設けている。入学してから半年間、講義で学習したことや課外活動で体験したことなどをもとに、電子工作体験・IHクリッキングヒーターの仕組みと体験・家電の解体体験・ホームシアターワークの4つを企画した。電子工作体験では、ほとんどハンダ付けをしたことがない小中学生や大人が多く集まり、担当した学生は息をつく暇もないくらい大忙しだった。IHクリッキングヒーターの仕組みと体験では、ホットケーキを作りながらIHの仕組みについて分かりやすく解説した。体験者の多くはガスで調理しているとのことで、ホットケーキ作りを通じてIHクリッキングヒーターの良さや、仕組みなどを理解してもらえたようだ。家電の解体体験では分解することにかなり抵抗があるのか、あるいは時間がかかると感じたのか、数組しか体験してもらえたかったようだが、解体した方からは普段できないことで面白かったとの感想であった。ホームシアターワークでは自分が映画の中にいるかのような感覚を体験していた。**

展示・体験コーナーに協力した学生の感想は、当日の対応が忙しすぎて他のイベントの見学にいけなかったことが残念だった、ハンダ付け体験では小学生に興味を持つてもうえてよかったです。など企画に真剣に取り組んだ感想や2日間の体験から次回へ向けての反省点も挙がった。普段の学生生活と異なる学生を見ることができ、入学当初から半年の間で成長した姿から今後に期待が持てそうだ。

## 学生で創る幾徳祭

2年生

9月14日に  
2年生のクラス会

12日の2回に分けて行いました。ホームエレクトロニクス開発学科のあるC2号館1階の学生ラウンジでランチタイムに、お弁当を食べながらのクラスマート会でした。出席者は1年生担任とホームエレクトロニクス開発学科の教員です。4月に入学してから1ヶ月が過ぎ、大学の授業やカリキュラム、アパートでの一人暮らしを始めた学生の苦労話や、意見交換等で教員との懇親を深めました。



1年生のクラス会を5月11日、12日の2回に分けて行いました。ホームエレクトロニクス開発学科のあるC2号館1階の学生ラウンジでランチタイムに、お弁当を食べながらのクラスマート会でした。出席者は1年生担任とホームエレクトロニクス開発学科の教員です。4月に入学してから1ヶ月が過ぎ、大学の授業やカリキュラム、アパートでの一人暮らしを始めた学生の苦労話や、意見交換等で教員との懇親を深めました。

1年生

1年生のクラス会

恒例の幾徳祭が11月7日～8日の2日間で開催しました。天候にも恵まれ大盛況だった。本学科では昨年度より、1年生による学科施設を利用した展示・体験コーナーを設けている。入学してから半年間、講義で学習したことや課外活動で体験したことなどをもとに、電子工作体験・IHクリッキングヒーターの仕組みと体験・家電の解体体験・ホームシアターワークの4つを企画した。電子工作体験では、ほとんどのハンダ付けをしたことがない小中学生や大人が多く集まり、担当した学生は息をつく暇もないくらい大忙しだった。IHクリッキングヒーターの仕組みと体験では、ホットケーキを作りながらIHの仕組みについて分かりやすく解説した。体験者の多くはガスで調理しているとのことで、ホットケーキ作りを通じてIHクリッキングヒーターの良さや、仕組みなどを理解してもらえたようだ。家電の解体体験では分解することにかなり抵抗があるのか、あるいは時間がかかると感じたのか、数組しか体験してもらえたかったようだが、解体した方からは普段できないことで面白かったとの感想であった。ホームシアターワークでは自分が映画の中にいるかのような感覚を体験していた。

展示・体験コーナーに協力した学生の感想は、当日の対応が忙しすぎて他のイベントの見学にいけなかったことが残念だった、ハンダ付け体験では小学生に興味を持つてもうえてよかったです。など企画に真剣に取り組んだ感想や2日間の体験から次回へ向けての反省点も挙がった。普段の学生生活と異なる学生を見ることができ、入学当初から半年の間で成長した姿から今後に期待が持てそうだ。

最近、空気清浄機の技術として注目されているプラズマクラスターというものがあります。皆さんはプラズマとは何か知っていますか? プラズマは物質の第四の状態と呼ばれるものです。皆さん良くご存知なのは、「物質の三態」(固体、液体、気体)ではないかと思います。固体にエネルギー(熱)を加えると液

## プラズマって何?

体に、さらに液体に熱を加えると気体になります。それではさらにエネルギーを与えるとどの

ような状態になるのでしょうか? それがプラズマです。このようにプラズマは「物質の三態」の次の状態、つまり物質の第四の状態になるわけ

です(図1)。プラズマは気体にエネルギーを加えることにより、気体原子が電離された状態です。そのためプラズマ中には+イオ

ンや-イオン、さらに電子といった荷電粒子と中性粒子が混在する状態になります。このようなプラズマですが、なぜ空気清浄機に応用できるのでしょうか? その答えはイオンにあります。シャープのプラズマクラスターではプラズマを発生させた後、発生した+イオン(H+)と-イオン(O-)を分けて空

間に放ちます。これらの中性粒子が空気中に漂うウイルスに付着したとき、「OH」分子となります。ここでウイルス中のH(水素)が「OH」分子と反応することでH<sub>2</sub>O(水)となり、ウイルスは分解されます(図2)。このようなことから、空気清浄機として使用される理由が分かるかと思います。

空気清浄機はもちろん欲しいのですが、個人的には「空気読み取り機」が欲しいです。人間たちが集まつた時に生まれる雰囲気という名の「空気」。私はなかなか読むことができません。皆さんはどうでしょうか? 「空気読み取り機」…ドラえもんのひみつ道具の中にあるかもしれませんね。

## 電子ロボと遊ぶ



## 電子ロボと遊ぶ

## コンテストの開催

認定された学生は9名でした。この資格は家電業界だけではなくリサイクルなどの環境対策にもつながります。在学中の学生が、より多くの資格をとれるよういろいろサポートしています。

合展であるCEATEC JAPAN 2009。メッセで開催され、デジタル家電製品やその関連する電子部品、デバイス、ネットワーク技術から完成品まで多岐にわたる展示会です。

10月6日から10日、幕張メッセで開催され、デジタル家電製品やその関連する電子部品、デバイス、ネットワーク技術から完成品まで多岐にわたる展示会です。

JAPAN 2009。メッセで開催され、デジタル家電製品やその関連する電子部品、デバイス、ネットワーク技術から完成品まで多岐にわたる展示会です。

10月6日から10日、幕張メッセで開催され、デジタル家電製品やその関連する電子部品、デバイス、ネットワーク技術から完成品まで多岐にわたる展示会です。

10月6日から10日、幕張メッセで開催され、デジタル家電製品やその関連する電子部品、デバイス、ネットワーク技術から完成品まで多岐にわたる展示会です。